

## Bulletin d'information et d'échanges autour du Potager du Roi Janvier 2009

### Sommaire

#### Actualités :

- **Eléments de réponses à Dominique Guillet**
- **Potager du cœur / verger du coeur**

#### Notre réseau :

- **Un détour par la Nièvre (EuroCroq'Pomme)**
- **Viva Patata à Rome !**

#### Des réflexions :

- **Quinze ans déjà !**

Au sommaire du prochain numéro : des changements de personnes



Potager du Roi sous la neige de janvier 2009  
photo : Didier Meynard

### **Eléments de réponse à Dominique Guillet de l'association Kokopelli.**

Antoine Jacobsohn  
Responsable du Potager du Roi, Versailles



Boutique du Potager du Roi en septembre 2008, photo : A.J

Depuis le 7 janvier 2009, nous avons reçu un certain nombre de courriers au Potager du Roi à Versailles suite à quelques phrases insérées dans un texte plus long intitulé « TGV : terrorisme à grande vitesse » par Dominique Guillet de l'association Kokopelli et diffusé sur plusieurs sites internet.

« ... Nous avons appris aujourd'hui que le Ministère de l'Agriculture a interdit au Potager du Roi (Château de Versailles) de commander des semences chez Kokopelli (ce qu'ils faisaient depuis un grand nombre d'années). Est-ce une nouvelle version du néo-libéralisme? Le Ministère de l'Agriculture va-t-il envoyer une missive à toutes les municipalités petites et grandes, à tous les jardins municipaux et botaniques, à tous les parcs régionaux, pour leur interdire de commander des semences chez Kokopelli ? Les collectivités publiques auront-elles Monsanto comme fournisseur agréé et certifié conforme ? ».

## Le Nashi n. 22

Je ne connais pas la source d'information de M. Guillet. Il est vrai que depuis plusieurs années nous commandons de moins en moins de semences à l'association Kokopelli. Plus précisément, nous n'avons rien commandé depuis trois ans. Cette décision a été prise par le Potager du Roi, service de l'Ecole nationale supérieure du paysage à Versailles, établissement sous la tutelle du ministère de l'agriculture et de la pêche. Responsable du Potager du Roi depuis septembre 2007, après en avoir été responsable adjoint depuis 2004, je n'ai aucune connaissance d'une interdiction faite par le ministère concernant nos fournisseurs de semences. Le département d'écologie et le département de la formation continue de l'ENSP disposent de leur propre budget et de leurs propres cultures sur le site. Pas plus que le Potager du Roi, leurs responsables n'ont reçu une interdiction concernant l'association Kokopelli.



des haricots en serre, photo : A J

Le Potager du Roi ne conserve pas de variétés légumières et fruitières mais achète des semences ou des plants à des fournisseurs, les cultive sur ce magnifique site de 9 hectares et vend ses productions dans sa boutique. C'est une collection qui se voudrait exemplaire et belle. Par le travail de ses équipes, le Potager du Roi participe à une meilleure connaissance par le grand public des enjeux concernant les ressources génétiques des plantes cultivées, le passé et le futur des techniques agricoles et la relation entre production et consommation alimentaire. Une exposition programmée pour



un plant de courge en devenir, photo : A J  
 2010 autour du genre *Phaseolus* (titre provisoire : Des fayots aux mange-tout, l'histoire du haricot sans perdre le fil) en sera une démonstration populaire. Dans le cadre de ses activités, le Potager du Roi a plutôt à féliciter l'association Kokopelli et M. Guillet pour le travail accompli en faveur de la conservation des variétés légumières locales et de la diffusion de variétés récentes intéressantes.

Cependant, suite aux déclarations de M. Guillet, il me semble utile d'explicitier les raisons qui nous ont conduit à ne plus commander des semences à l'association Kokopelli. Il existe un certain nombre de fournisseurs professionnels et associatifs de variétés légumières traditionnelles et insolites. Pour connaître la qualité de leurs produits il faut les acheter et les cultiver. Satisfaits des résultats nous continuons à acheter chez certains sans hésiter à expérimenter des nouveaux fournisseurs avec des propositions qui peuvent faire évoluer nos connaissances et ce que nous proposons à nos visiteurs et clients. En fin de compte, il existe des alternatives aux discours et aux produits de Monsanto ... et de Kokopelli.

Poursuivre la diffusion de l'information.

Même si elle est très loin de regrouper tous les semenciers et les commerçants du secteur, *l'association des croqueurs de carottes* est une bonne piste pour ceux et celles qui veulent trouver des semences de variétés légumières anciennes (ex-modernes), traditionnelles, modernes (futurs anciennes) et insolites, produites avec un souci pour la conservation de la biodiversité des plantes cultivées et le futur de nos consommations alimentaires.

## Le Nashi n. 22

### Potager du cœur / verger du cœur

François Moulin, équipe des cultures fruitières du Potager du Roi

Pour la seconde année consécutive, des contacts ont été pris avec cette association Verger/potager du Cœur, qui a pour but d'approvisionner Les restaurants du Cœur d'un secteur des Yvelines, en fruits et légumes.

Ce potager situé à Villepreux est cultivé par des personnels en réinsertion avec encadrement.

L'équipe cultures fruitières a visité ce jardin et choisi d'apporter sa contribution en fournissant en 2008 comme en 2007, 400 kg de pommes 'Canada blanc' de second choix, bruts de récolte et aussi en encadrant cet hiver une initiation à la taille fruitière.

La Boutique-Librairie du Potager a cédé 230 bouteilles de jus de Poire-pomme dont la date limite de consommation était proche.



on compte sur vous *Cherhe*

### Un détour par la Nièvre : compte rendu et photos du week-end EuroCroc'pommes

Sébastien Sandelli, équipe des cultures fruitières (et premier article dans le Nashi)

EuroCroc'pommes est un rassemblement quinquennal de passionnés. En 2003 cette manifestation s'est tenue à Troyes. En 2008, elle a eu lieu à Nevers les 15 et 16 novembre. Une quarantaine d'exposants de toutes les régions de France et même d'Europe étaient présents.

Le Potager du Roi était, bien entendu, là pour exposer ses variétés de pommes et de poires. De nombreuses questions ont été posées tout au long du week-end par des professionnels comme par des amateurs : comment est réalisé le marquage des pommes libertines ? à quelle période taillez-vous les arbres fruitiers ? comment fait-on pour les palisser ? à quelle période récoltez-vous les différentes variétés de pommes et de poires ?...





La présence de nombreux exposants a également été l'occasion pour nous de découvrir de nouvelles variétés de fruits. Certaines pommes ont été au cœur de longs et passionnants débats : la 'Graine d'or', par exemple, n'a mis personne d'accord, aucun n'ayant la même !

Jérôme Meynard et moi-même avons pu échanger avec le public et les autres exposants des informations sur les différentes techniques de taille ainsi que les différentes stratégies de traitements biologiques.

Rendez-vous a toutefois été donné pour l'année prochaine, mais en Belgique. Un Euro-pommes 2009

### Viva Patata à Rome !

Florence de Silva, pour Germicopa



L'exposition Viva Patata a été choisie pour célébrer la fin de l'année internationale de la pomme de terre. Elle sera présentée au siège sociale de la FAO (Food and Agriculture Organization of the United Nations) à Rome, à partir du 09 décembre jusqu'au mois de janvier.

Cette exposition pédagogique conçue par GERMICOPA (premier créateur français de variétés de pommes de terre: 'Charlotte', 'Chérie', 'La Juliette', 'Princesse Amandine'® ...) et le Potager du Roi de Versailles est entièrement dédiée à la pomme de terre afin de faire découvrir à tous ses richesses et ses qualités. Elle est composée de vingt panneaux qui présentent ce fameux tubercule sous tous ses aspects: historique, géographique, artistique, scientifique, social et bien sûr culinaire, et qui ont été téléchargés plus de 5000 fois.

Germicopa est très fier d'une telle distinction qui augure d'un bel avenir pour sa prochaine exposition.

Pour plus d'information  
[www.etpatati.com](http://www.etpatati.com)

### Quinze ans déjà !

Martine Anstett

Historienne et conférencière



Martine Anstett et sa mère en promenade au Potager du Roi,  
Insel Photographie

Et oui, je peine à y croire mais c'est bien au mois de Mai 1993 que j'ai été engagée pour assurer les visites guidées du Potager et... que de changements depuis !

Qui se souvient, par exemple, qu'à l'époque le Potager ne se visitait que les week-ends et seulement sous la houlette d'une conférencière (qui vendait alors elle-même les billets à la grille d'entrée) ? La toute première, Marie-France Morel, était alors « jardinière-guide » car elle partageait son temps entre les espaces verts et l'ouverture du site aux visites. C'est sans doute cette double casquette qui a autant influencé ma formation car elle avait fermement insisté : *hors de question de se limiter à des visites historiques !*

Nous avons alors uni nos expériences pour répondre à cette attente et, depuis, il n'y a pas une visite où je n'ai, présente à l'esprit, cette double volonté d'évoquer autant le passé prestigieux de ce site d'excellence, que son actualité, pour mettre en valeur le travail de ceux qui sont l'âme du Potager : les jardiniers ! Et c'est vers eux que je n'ai cessé de me tourner pour approfondir et actualiser mes connaissances, moi qui ne suis pas jardinière à l'origine mais qui, saison après saison, le deviens de plus en plus au fond de moi-même.

Quinze années donc que je retrouve « mes » poiriers avec autant de plaisir, un peu comme on rejoindrait des amis chers. A ce propos, Jacques, François, n'avez-vous jamais imaginé mon désarroi quand, un beau matin d'Avril, je découvre de la terre au repos à la place de la « palmette Legendre » devant laquelle j'avais l'habitude de m'arrêter pour initier le visiteur à l'art de la taille... ?

## Le Nashi n. 22

Quinze années aussi que je suis, semaine après semaine, la croissance des pois, des artichauts et des asperges, pleine de tendresse pour eux qui luttent contre les aléas climatiques... ?

Et un peu moins de quinze années que je rencontre, à chaque rentrée, les nouveaux étudiants ! Après s'être nichés dans l'Ecole, je les ai vu investir leurs Carrés et leurs visions ont enrichi ma propre appréhension du Paysage.

Non, ce jardin ne se visite pas comme les autres ! Nulle part ailleurs la tradition et le présent ne sont aussi intimement mêlés, nulle part ailleurs l'histoire ne se révèle aussi vivante !

C'est tout cela pour moi le Potager du Roi ! Et c'est tout cela que je m'efforce de transmettre car mon rôle est bien celui-ci : initier les visiteurs à cet univers un peu mystérieux sur lequel plane l'ombre d'un jardinier en perruque et où sont cultivées les variétés du 21ème siècle aux côtés de celles qui ont régalié Louis XIV !

De quoi faire rêver nos visiteurs donc... Et c'est cela même qui me tient particulièrement à coeur, les plonger dans ce monde méconnu pour, l'espace d'un trop court moment, leur faire retrouver leurs racines légumières et fruitières...



Conception : G. Gnana / Photos : A. Jacobsohn, J.B. Lervaux, D. Maynard

le  
potager  
du roi  
Versailles

L'équipe du Potager du Roi  
vous souhaite  
une bonne année 2009.